

JASRAC

創る、歌う、聴く

音楽の感動をわかしあおう

——先生は放浪作家のご出身ですが、作詞家になったきっかけは何ですか。

たか やはり人との出会いですね。いろんな放浪の合本を書いている中で音楽関係と接する機会が増えまして、そのうち作詞の依頼を受け、歌の世界へ入ったというわけです。元々文学や映画が好きで、劇と自然と流行歌もよく聴いていましたね。

——白井さんは「生まれ変わったらまた女将をやろ」というほど女将一途。女将は周囲に6、7万人いる。その中で白井さんは今春、女将として初めて黄綬褒章を受章された。

白井 立派な女将さんは全国に沢山いらっしゃいますが、私の思い、「三途の川の向こうに行っても『花の宿』という宿屋を営む」というのが平成天皇に聞こえたと思うんです。それで私に來た。

たか 私も生まれ変わったら作詞家になりたいですね。ところで白井さんは竹久夢二に非常に惹かれていたか。

白井 主人は学校の先生になりたかったんです。就職の問題で親子喧嘩も激しく、そうした時に嫁の話が出ました。私の父も

人々の生活にとって歌は欠かせない。また、旅館・ホテルも館内にBGMとして流したり、カラオケ施設で使われたりと切っても切れない関係にある。そこで、数々の名曲を作り世に送り出した作詞家のたかたかしさん(日本音楽著作権協会理事)と、女将として初めて黄綬褒章を受章した花の宿松やの女将、白井静枝さんに音楽との出会いや思い出を語っていただいた。司会は江口恒明本社長。

(JASRAC会議室)

♪ひとり旅が好き♪

——時を写すというところはイメージもあると思いますが、取材もするんですか。

たか 取材をする時もありませんが、基本的にはあまりしません。私はひとり旅が好きなんです。いつも絶えず洗面道具を入れています。東京での生活や人の付き合いがストレスがたまると思ってしまう。するとバスと汽車に乗って、あてもなく旅をするという生活を結構やっていました。いろんなところに行きますが、詩の材料は御とありますね。最近でもたかたかしと中山道の木曾路に行きました。あんなに天気が悪く、風邪を引いて帰ってきましたが(笑)。

♪おとこの心♪

たか はい。みんなで一緒に行くのも楽しいんですけど、基本的にはひとりがいいですね。ひとりで通って帰る時間の中に入っちゃって自分と向き合うじゃないですか。いろんなことも考えられますし。

——白井さんは旅館以外にいろんなことを手がけている。

白井 当館は相田みつを先生の定宿でした。ですから先生が



作詞家・JASRAC理事 たかたかしさん

今こそ歌の優しさ、情けが必要

♪演歌の分かる年♪

——演歌というのは、人生の応援歌、なくてはならないもの。人生の何たるかが分かってきた40代後半からの人たちのもののような気がしますが。歌謡やメロディの中に瞬間スッと入って来る時ってありますよね。「たかが歌、さげし」といいますが、人の心と交わって生きていく、何かをヤドカリみたいな曲で必ずあります。

たか 歌の場合も、今女将さんがおっしゃったように、自分の中にある瞬間スッと入って来る時ってありますよね。「たかが歌、さげし」といいますが、人の心と交わって生きていく、何かをヤドカリみたいな曲で必ずあります。

白井 旅館でも宴席の場合、カラオケの注文は必ずあります。歌という文化は日本の文化であり、伝統だと思います。演歌の

♪ひとり旅が好き♪

——時を写すというところはイメージもあると思いますが、取材もするんですか。

たか 取材をする時もありませんが、基本的にはあまりしません。私はひとり旅が好きなんです。いつも絶えず洗面道具を入れています。東京での生活や人の付き合いがストレスがたまると思ってしまう。するとバスと汽車に乗って、あてもなく旅をするという生活を結構やっていました。いろんなところに行きますが、詩の材料は御とありますね。最近でもたかたかしと中山道の木曾路に行きました。あんなに天気が悪く、風邪を引いて帰ってきましたが(笑)。

代後半からの人たちのもののような気がしますが。歌謡やメロディの中に瞬間スッと入って来る時ってありますよね。「たかが歌、さげし」といいますが、人の心と交わって生きていく、何かをヤドカリみたいな曲で必ずあります。

白井 旅館でも宴席の場合、カラオケの注文は必ずあります。歌という文化は日本の文化であり、伝統だと思います。演歌の

♪お客様の喜び♪

——しかし鬼怒川もやはり元気がない。経営も大変でしょう。

白井 パールが弾けてから旅行形態も変わりました。団体客

たか 歌の場合も、今女将さんがおっしゃったように、自分の中にある瞬間スッと入って来る時ってありますよね。「たかが歌、さげし」といいますが、人の心と交わって生きていく、何かをヤドカリみたいな曲で必ずあります。

白井 旅館でも宴席の場合、カラオケの注文は必ずあります。歌という文化は日本の文化であり、伝統だと思います。演歌の

演歌は「日本の文化であり伝統」

♪お客様の喜び♪

——しかし鬼怒川もやはり元気がない。経営も大変でしょう。

白井 パールが弾けてから旅行形態も変わりました。団体客

たか 歌の場合も、今女将さんがおっしゃったように、自分の中にある瞬間スッと入って来る時ってありますよね。「たかが歌、さげし」といいますが、人の心と交わって生きていく、何かをヤドカリみたいな曲で必ずあります。

白井 旅館でも宴席の場合、カラオケの注文は必ずあります。歌という文化は日本の文化であり、伝統だと思います。演歌の

たか テーマが決まると、いつか、どこかに行くと、何をしてもそれが意識の中にある。閃々としていく時、ひらめきというの、言葉がホッと見えてくる時がある。

白井 はい。予約のお客様の分だけ自分で書かないと気がしません。4、5時間寝れば十分です。習慣です。

たか いや、お身体が丈夫なんですか。私も規則正しい生活をしていないと、夫が大変な生活をしたことがない。丈夫な身体に生んでくれた親に感謝しています。

白井 人の心を打つ言葉、しみる言葉はどんな時に浮かぶの

白井 今ほそつでもありません。昔はひとり旅の女性には自殺するのではといわれてきたから、今はいいですよ。そうしたら日本の良さが理解できる。

たか 私は親父に勘当されて東京に出ました。その親父が初めて「おれ、お前頑張ったね」と言ってくれた時です。それまでは私の仕事に対して全く見向きもなかったのですが、嬉しかったです。

——それは作詞家になられて何年くらい経ったんですか。

たか ひびりさんの歌を書いたのは昭和55年です。最初は西條照太郎や松崎しげる君などのいわゆるポップス系でした。でも気持ちの中で演歌を書きたいというのがずっとありました。で、どうせ演歌をやるならひびりさんの歌を書きたい。しかし、ひびりさんの歌を書いた人はいないから、よって10年後くらいにどうも思っていました。ところが、演歌を書き始めて、2年たったころかな、遅良ひびりさん仕事で来た。それがおまに惚れたという歌でした。人間、運つていものがあるんだなとつくづく思いましたね。

白井 でも、努力しない人のとこには運はきませんよ。

たか 結論から言うと、いつもお世話になっております。ありがとうございます。皆さんが著作権を尊重して下さるからこそ作家の仕事が出来るんです。自分の作った歌は親が娘を嫁に出すようなもので、あの歌はどうしてかかるとか、今でも覚えている。初めて自分が作った歌を渋谷のガード下を通りかかると聞いた時の嬉しさですね。「これが俺が作った歌なんだ」と叫びたい気持ち(笑)。そのころの気持ちを決して忘れたい。

白井 その歌は、

——初心を忘れてはいけない、たか 西城君の「情熱の嵐」です。

白井 ホテルももちろんいいですけど、旅館の持つ、障子、襖があつて、床の間には書が掛けてあつて、心が癒される宿。初心を忘れて、日本の伝統文化を残すという宿を後世にしっかりと伝えたい。

日本音楽著作権協会(JASRAC)とは

家庭の中で個人的な複製、使用を可能にする。従って、法律で定められた音楽著作権を調べる。JASRACに手続きをすれば、世界の多くの音楽著作権を持つ。また、世界各國の音楽を利用する時は、委託を受け、また、海外の著作権者との相互の団体の著作権団体と互いの団体の著作権を管理しあう契約の締結を促す。

約を結んでいる。従って、JASRACに手続きをすれば、世界の多くの音楽著作権を持つ。また、世界各國の音楽を利用する時は、委託を受け、また、海外の著作権者との相互の団体の著作権団体と互いの団体の著作権を管理しあう契約の締結を促す。

詳細は、JASRAC (03-3448-1211) http://www.jasrac.or.jp/



花の宿松や女将 白井静枝さん

白井 一人でも喜んで下さる方がいたら、それによれば合せていきたいですね。

白井 一人でも喜んで下さる方がいたら、それによれば合せていきたいですね。

白井 一人でも喜んで下さる方がいたら、それによれば合せていきたいですね。

白井 一人でも喜んで下さる方がいたら、それによれば合せていきたいですね。

白井 一人でも喜んで下さる方がいたら、それによれば合せていきたいですね。

白井 一人でも喜んで下さる方がいたら、それによれば合せていきたいですね。